

IV Centenario mortal  
de  
**Gonzalo Ximénez de Quesada**

Conquistador del Nuevo Reino de Granada (Colombia)

CÓRDOBA 1.499 - 1.579



Ximénez de Quesada. - Oleo de Ricardo Acevedo. - Bogotá.



REAL ACADEMIA DE CORDOBA

1.979

## El Licenciado Ximénez de Quesada

El día 16 de febrero de 1979 se cumplen cuatro siglos de la muerte en Mariquita del Adelantado Gonzalo Ximénez de Quesada. Hombre de armas y de letras, como buen cordobés merece que la Real Academia proyecte la conmemoración de su Centenario con la debida anticipación y como aquella gran figura de la América hispánica se merece.

Todos sabemos que a partir de los estudios de don José de la Torre ya no se discute que sea granadino, sino cordobés. Nacido en el arrabal de la Fuensanta fue bautizado en la iglesia parroquial de Santiago en el año 1499, así que cuando murió contaba 80 años de edad. Era hijo de don Gonzalo Ximénez quien en la escritura de capitulaciones matrimoniales con su mujer Isabel Quesada, una de las cláusulas era que el suegro costearía la carrera de leyes en Salamanca a su yerno. Su padre ejerció la carrera de leyes en Málaga y en Granada donde fue juez de los Moriscos y abogado del Consejo. En el famoso pleito de los tintoreros de Córdoba que llegó a la Chancillería granadina ya el hijo era Licenciado por Salamanca y como tal defendió los intereses de un tío suyo, Jerónimo de Soria. Perdió el pleito y ésta fue una de las causas de que dejara la carrera y se dedicara a la vida aventurera en América. El padre murió en el año 1557 y dejó nueve hijos de los que Gonzalo era el segundo. Pero antes, en el año 1535 como tenía carrera, marcha en la expedición que estaba formando Pedro Fernández de Lugo, como Alguacil Mayor y Justicia Mayor. Lugo era el nuevo gobernador de Santa Marta y el que le encargó al año siguiente, de la exploración y conquista de la Tierra allende el río Magdalena con 600 infantes y cien caballos.

Esta expedición fue una de las más difíciles de toda la conquista española y demostró la valía en el terreno militar de Quesada. Tres años de conquista entre enemigos, aislado del resto de la expedición, en un paraje montañoso y abrupto, eleva a este militar cordobés al alto pedestal en que se ha colocado. Sólo una vez tuvo que tocar retirada y fue en Bosa cuando sus fuerzas mataron al cacique Zaqueempica, aunque luego volviera a tomar la iniciativa y derrotara a los miles de indios contra los que combatía.

En un paisaje muy parecido al de su amada Granada funda la ciudad de Santa Fé de Bogotá. Era el día 6 de agosto de 1538, pero al año siguiente llegaron Feddermanns y Belalcázar y se enzarzaron en lucha interna por el poderío de la zona y aquí aparece la labor diplomática de Quesada serenando los ánimos y como hombre de Derecho solicitando que se dirimieran sus diferencias ante la justicia de la Corte. También va a Madrid a solicitar la Capitanía General de la tierra que descubriera, encargando interinamente del mando a su hermano Hernán otra gran figura de la conquista en unión del famoso capitán Antonio de Olalla, el bujalanceño tan admirablemente biografiado por don Antonio Marín.

El viaje a Madrid de Quesada tuvo una dilación y es que se entretuvo en Granada saludando a sus padres y antes que él, llegó a la Corte el hijo de Lugo, denunciándole ante el Consejo de Indias por la muerte del cacique indio y otras extralimitaciones, así que cuando llegó Quesada, no solamente no obtuvo recom-

pensa sino que se le sumarió y tuvo que pagar mil pesos de multa, cuando había dado a su rey una provincia y había realizado la proeza de conquista más grande de su tiempo.

Más al fin triunfa la verdad y es repuesto Quesada en su cargo de mariscal del nuevo Reino de Granada, recibiendo además una encomienda con tres mil pesos de renta. El recibimiento que se le hizo en Santa Fé fue apoteósico en el año 1548 y más tarde, en el año 1564, es nombrado Adelantado por toda la gran serie de victorias bélicas sobre el enemigo tanto interior como exterior. La única expedición militar que le salió fallida fue la de El Dorado en la que sufrió muchas bajas. La enfermedad que había contraído en la selva, la temida lepra avanza mucho en su cuerpo y decidió retirarse a Suesca. Allí en la quietud de su estancia sigue escribiendo pues ésta es la característica de nuestro paisano, que es ante todo un hombre de letras. Ya antes había compuesto durante su estancia en Europa el **Antijovio** que en muy pocos meses del año 1567 escribiera. Está dividido en 55 capítulos en los que defiende al César de los ataques de Paulo Jovio, obispo de Náchera y narra sus victoriosas batallas. Escrito en un gran castellano con multitud de refranes y dichos graciosos. Otra obra que escribe son sus **Ratos de Suesca**, los **Anales del Emperador Carlos V**, para ser predicados en Semana Santa. **La relación de la conquista del Nuevo Reino de Granada** es otra obra de Quesada, como lo es el **Epítome** del que ha hecho una edición comentada recientemente Demetrio Ramos. Fernández de Oviedo toma literalmente para su **Historia natural de las Indias** muchas de las páginas de Quesada y otras del famoso **Gran Cuaderno** el que por desgracia se ha perdido, obra importantísima de nuestro paisano es la **Relación**, que se conserva en el Archivo de Indias en Sevilla. Por último diremos que su correspondencia ha sido publicada con la biografía de nuestro héroe por Enrique Otero Dacosta.

Hacia primeros de febrero de 1579, sintiéndose morir, redacta Quesada su testamento ordenando que en su lápida se ponga solamente "Expecto resurrectionem mortuorum", dice se le entierre en Santafé y añade que muere pobre y que debe mucho dinero. Fallece finalmente el día 16 de febrero de 1579 no dejando de su único matrimonio descendencia alguna que perpetuara su apellido, el de uno de los más gloriosos conquistadores españoles.

**José Valverde Madrid**

Cronista de Córdoba. Académico. Numerario  
de la Real Academia de Córdoba



Retrato por Corollano Lendo Obando, 1.866 1.957 (bogotano)  
Bogotá: Salón principal del Concejo Municipal.

## SESION ACADEMICA

### IV Centenario de Jiménez de Quesada. 1.579 - 1.979.

Jueves 15 de marzo de 1979, a las 11 horas.

Dra. D<sup>a</sup> Lourdes Díaz-Trechuelo y López-Spínola, de la Universidad de Córdoba, "Jiménez de Quesada, historiador".

Dr. D. Ramón Herrera Contreras, de la Universidad de Córdoba. "Jiménez de Quesada visto por los historiadores de Indias".

Dr. D. Antonio Garrido Aranda, de la Universidad de Córdoba. "El mito de El Dorado y Jiménez de Quesada".

D. Joaquín Moreno Manzano, Académico Numerario de la Real Academia de Córdoba, "Las expediciones de Jiménez de Quesada".

Local de la Academia: Ambrosio de Morales, 9.